



(Antes I.E. Las Golondrinas)  
Aprobado por la Secretaría de Educación del Municipio de Medellín  
Según Resolución 09994 de 2007 DANE: 105001025771 NIT: 811040137-3

“Formamos ciudadanos integrales que dejan huella en el universo”

## INSTITUCIÓN EDUCATIVA JOAQUÍN VALLEJO ARBELÁEZ

**ASIGNATURA:** SOCIALES

**Período:** 2

**Año** 2023

**DOCENTE:** Marilyn Mildred Gómez Arango

**Grado / Grupo:** 9°

**ESTUDIANTE:**

### PLAN DE APOYO

#### SOCIALES 9°

Este es el Plan de apoyo de Sociales de 9°. Son 5 preguntas con base en una comprensión de lectura. Cada actividad vale 1 punto. Para cumplir con el valor de cada pregunta el Plan debe ser sustentado a través de una prueba escrita.

Debe entregarse en hojas de block bien presentado.

#### 1. Lee con atención y responde las preguntas:

#### PRIMERA GUERRA MUNDIAL

La Revolución Industrial parecía colocar a sus participantes en una situación de bienestar y desarrollo creciente. Pero al tiempo que se producía ese desarrollo se generaban también entre las naciones industrializadas las condiciones favorables para el estallido del enfrentamiento armado más devastador que la historia, hasta los inicios del pasado siglo, hubiera conocido: la Gran Guerra, luego llamada la Primera Guerra Mundial. Aunque tuvo su principal escenario en Europa, fue el primer enfrentamiento bélico que involucró directa o indirectamente a países no europeos. Si bien las hostilidades de tipo militar se precipitaron hacia mediados de 1914, sus causas deben rastrear se varios años atrás, en el proceso de industrialización de los países capitalistas de finales del siglo XIX. Para la mejor comprensión de esas complejas causas se dividirán aquí en tres aspectos: causas económicas, causas políticas y causas sociales.

#### Causas económicas

Varios países europeos, como Francia, Alemania, Bélgica y Rusia eran encabezados por Inglaterra en el desarrollo de una economía industrial, es decir, en una economía basada en la producción de bienes y servicios, que tenía su principal base en la utilización de la fuerza del vapor, posteriormente del petróleo aplicada a la maquinaria de acero. El desarrollo de la industrialización y el desmedido aumento de la producción de mercancías empujó a estos países, junto con Japón y los Estados Unidos, a la búsqueda de vías comerciales y mercados exteriores en



(Antes I.E. Las Golondrinas)  
Aprobado por la Secretaría de Educación del Municipio de Medellín  
Según Resolución 09994 de 2007 DANE: 105001025771 NIT: 811040137-3

“Formamos ciudadanos integrales que dejan huella en el universo”

### INSTITUCIÓN EDUCATIVA JOAQUÍN VALLEJO ARBELÁEZ

**ASIGNATURA:** SOCIALES

**Período:** 2

**Año** 2023

**DOCENTE:** Marilyn Mildred Gómez Arango

**Grado / Grupo:** 9°

**ESTUDIANTE:**

donde pudieran vender sus productos. De no conseguirlos, las economías de estos países se verían en peligro de caer en una crisis de la que pocos habrían podido recuperarse. Debido a esta urgencia, las naciones industrializadas iniciaron una feroz competencia en la que se destacaba la rivalidad entre Inglaterra y Alemania por ganar los mercados más convenientes a sus necesidades mercantiles; pero a la vez se desarrolló una competencia para asegurarse las materias primas que requerían sus respectivas industrias. La forma más eficaz para asegurarse la adquisición de estas materias fue la dominación de algunos países no industrializados que las poseían. Esta dominación se convirtió en el establecimiento de colonias y en la “repartición del mundo” entre las potencias capitalistas más industrializadas. De esta manera, la competencia por el dominio de los mercados internacionales, la lucha por controlar una mayor cantidad de colonias en el mundo, fenómenos que son conocidos como expansión de la rivalidad imperialista, constituyen la principal causa económica de la Gran Guerra.

#### **Causas políticas**

Entre las causas políticas se destacan, por un lado, el llamado sistema de alianzas entre las potencias industriales y, por otro, las crisis territoriales en diversas zonas del mundo bajo la influencia europea. Dado el desarrollo industrial y la lucha imperialista por dominar más mercados en el mundo las potencias aisladas y en constante competencia con los demás poco podían hacer por defender sus intereses económicos en el mercado mundial. Por ello establecieron, mediante negociaciones diplomáticas, alianzas políticas de mutua defensa con los Estados que consideraban cercanos a sus fines y a sus objetivos políticos de expansión. Alemania e Inglaterra eran, a principios del siglo XX, las dos mayores potencias económicas del planeta; por esto, entre ellas se estableció una muy cerrada rivalidad, la misma que se manifestó cuando ambas encabezaron los dos sistemas de alianzas o bloques políticos que participarían en la Gran Guerra. Un bloque era llamado la Triple Alianza; estaba conformado por las potencias centroeuropeas: Austria- Hungría e Italia, alrededor de la poderosa Alemania. El otro bloque estaba conformado por Francia y Rusia, y lo encabezaba, indiscutiblemente, Inglaterra; a este se le conoció como la Entente Cordiale o alianza de la amistad. En el transcurso de la guerra algunos países, como Italia, cambiaron de bando y otros más, que no habían entrado en el conflicto, se integraron, aliándose a uno a otro bando; entre estas intervenciones, la de Estados Unidos resultaría de vital importancia para el desenlace del conflicto.



(Antes I.E. Las Golondrinas)  
Aprobado por la Secretaría de Educación del Municipio de Medellín  
Según Resolución 09994 de 2007 DANE: 105001025771 NIT: 811040137-3

“Formamos ciudadanos integrales que dejan huella en el universo”

### INSTITUCIÓN EDUCATIVA JOAQUÍN VALLEJO ARBELÁEZ

<b>ASIGNATURA:</b> SOCIALES	<b>Período:</b> 2	<b>Año</b> 2023
<b>DOCENTE:</b> Marilyn Mildred Gómez Arango	<b>Grado / Grupo:</b> 9°	
<b>ESTUDIANTE:</b>		

La conformación de la Triple Alianza pretendía asegurar el dominio de Austria-Hungría sobre las pequeñas naciones ubicadas al oeste de la península de los Balcanes, es decir, Bosnia-Herzegovina y, con ello, procurarse una salida al mar Mediterráneo. En contra de esta política, Rusia se alió a Francia e Inglaterra con el fin de ganar apoyo para su política expansionista sobre los territorios balcánicos del Este, los cuales luchaban por sacudirse la dominación del Imperio Turco-otomano, ya en franca decadencia. Un aspecto decisivo para el estallido de la guerra en Europa fue el ascenso constante del armamentismo. Desde 1871, al finalizar la guerra franco-prusiana, el continente vivió una época de paz. Pero en esa paz se gestaba la propia guerra, pues las diferentes naciones convirtieron parte de sus industrias tradicionales en prósperas industrias productoras de armamento. El desarrollo y experimentación de nuevas armas se debió a ese prolongado período de finales de siglo XIX llamado “la paz armada”, que concluiría el mismo día del inicio de la guerra en 1914.

#### **Causas sociales**

Finalmente, las agitaciones de tipo social y político que incidieron en la confrontación armada de 1914 pueden verse a través de los movimientos de tipo nacionalista. El desarrollo industrial de las naciones más poderosas de Europa les hacía ver como inferiores a los países “atrasados” y a sus más peligrosos rivales industrializados. De tal manera, la población de los distintos países de Europa consideraba a su patria como el modelo a seguir. Este orgullo les llevaba a ver en las otras naciones un enemigo. Pero este fenómeno no era exclusivo de las grandes naciones. Por ejemplo, los 10 pueblos que estaban sometidos bajo el Imperio Austrohúngaro, como los magiares, bosnios, rumanos, alemanes, entre otros, comenzaron a reivindicar sus propias demandas como naciones con fuertes tendencias a la separación del imperio. Los ímpetus nacionalistas de algunos pueblos balcánicos, que eran apoyados desde el exterior por Rusia frente a su opresor otomano, complicaron aún más el cuadro de la política internacional europea, que de esta manera quebrantaba el ya de por sí frágil equilibrio conseguido por las naciones europeas a finales del siglo XIX. Si bien estas causas se crearon por la marcha misma de las sociedades capitalistas en proceso de expansión, eso no quiere decir que los dirigentes políticos, y los grandes capitalistas, directores de los monopolios industriales, no hubieran podido encontrar una salida pacífica a la crisis de la primera década del pasado siglo. Por el contrario, los intereses económicos de algunos grupos de poderosos industriales fueron los que decidieron



(Antes I.E. Las Golondrinas)  
Aprobado por la Secretaría de Educación del Municipio de Medellín  
Según Resolución 09994 de 2007 DANE: 105001025771 NIT: 811040137-3

“Formamos ciudadanos integrales que dejan huella en el universo”

## INSTITUCIÓN EDUCATIVA JOAQUÍN VALLEJO ARBELÁEZ

**ASIGNATURA:** SOCIALES

**Período:** 2

**Año** 2023

**DOCENTE:** Marilyn Mildred Gómez Arango

**Grado / Grupo:** 9°

**ESTUDIANTE:**

la guerra como vía para resolver las diferencias de sus intereses con otros capitalistas. Para estos señores de la guerra, el nacionalismo fue un instrumento para arrastrar a grandes cantidades de jóvenes soldados y civiles a la muerte; ellos se alistaban en el ejército creyendo que iban sólo en defensa de su patria, sin imaginar que iban a defender, además de su país, los intereses de unos cuantos poderosos capitalistas. Finalmente, la guerra se precipitó debido a un incidente circunstancial que diversos historiadores consideran un simple pretexto: el asesinato del heredero al trono austrohúngaro, el archiduque Francisco Fernando, en la capital de Bosnia, Sarajevo, el 28 de junio de 1914, a manos de un militante ultranacionalista serbio. Este pretendía hacer patente el rechazo al dominio de Austria-Hungría sobre la nación serbia y consiguió darle a ese imperio el motivo de desencadenar la histórica escalada de violencia conocida como Primera Guerra Mundial

### **Complementa tu saber**

*El nacionalismo es atrayente Una razón por la cual el nacionalismo ha mantenido su atractivo a través de los siglos, puede ser el hecho de pertenecer a una nación cultural, económica o políticamente fuerte, que da a la persona una agradable sensación de pertenencia, sin importar como ha sido su contribución al fortalecimiento de la nación. De igual forma, con el nacionalismo se defiende a las personas como seres sociales, que forman parte de un grupo sociopolítico como nación; es ventajoso y contribuye al mantenimiento y al desarrollo de las costumbres, las tradiciones, el origen étnico y los intereses comunes. En ocasiones, puede surgir un sentimiento nacionalista cuando los miembros de una comunidad se sienten amenazados o atacados por otra comunidad o Estado. Por lo tanto, los nacionalismos no desaparecen, y al parecer, en mucho tiempo no desaparecerán.*

### **RESPONDE:**

1. Explica cuáles son las razones para denominar a la Guerra como mundial.
2. Elabora un esquema en el que destagues las principales características de las causas económicas, políticas y sociales de la Primera Guerra Mundial.
3. ¿Qué países conformaban cada uno de los bloques políticos que participaron en la Guerra? ¿Cuáles eran los intereses de cada uno de ellos?
4. ¿Crees que el nacionalismo realmente es atrayente? ¿Por qué?



Institución Educativa  
**JOAQUÍN  
VALLEJO  
ARBELÁEZ**

(Antes I.E. Las Golondrinas)

Aprobado por la Secretaría de Educación del Municipio de Medellín  
Según Resolución 09994 de 2007 DANE: 105001025771 NIT: 811040137-3

**“Formamos ciudadanos integrales que dejan huella en el universo”**

**INSTITUCIÓN EDUCATIVA JOAQUÍN VALLEJO ARBELÁEZ**

**ASIGNATURA: SOCIALES**

**Período: 2**

**Año 2023**

**DOCENTE: Marilyn Mildred Gómez Arango**

**Grado / Grupo: 9°**

**ESTUDIANTE:**

5. A través de ejemplos explica la forma cómo crees que se manifiesta el nacionalismo en nuestro país.